

Quincuagésima 27. XII. 1933. 1933

Vicisitudes del ingenio poético

Por IGNACIO VALENTE

668 388

Entre los célebres libros de poesía, algo más que permaneciendo de algún modo en el seno menor del pan-torosquismo o la humorada —como una buena parte de nuestra poesía política— encierran sin embargo cierta presencia de ironía y sencillez, de poesía o antipoesía.

Rubén Campos Aragón —"la señal de la tierra"— es autor de cuidadas versos al terreno, a la naturaleza, a la flora y fauna del país y a los lares campesinos. Su poesía es fácil, gozadora de conocimientos políticos. Posee una factura sencilla, una evidente temática y sentimiento, una estrofa coloquial bien combinada con las esencias simples de la vida agraria. "Tropicos secos / a la orilla / y algo parecido a la sombra / entre corazona y viento".

Pero su poesía es un exceso arribista, concepcionista, estrechado a la fidelidad de los otros gacetas escuchas y gongorines y nerudianas, a la linearidad de las soluciones expresivas que en otras fueron creadoras, y que a fuerza de repetición y facilidad engendran una evidente reduplicación. Tres o cuatro trucos de esta especie se reiteran como goces inventos. El verso intramitivo con su tonolegismo directo: "Dárecer las", suspirando flores amarillas". La retención del nombre adjetivado: "Cara flaca", a la señora "flaca". Un substantivo usado como calificativo: "el mano de hierba de la tierra", "en la otra maría de María", "mi patria, siempre amistosa", "el país jocoso". El uso, normal de la preposición, etc. En general, la alteración del sentido usual de las partituras de la oración, precisaría industria de muy dudosa grata.

Lo mismo dirá del fidel expediente de usar la cornuta de los plateros más conocidas, cambiando su sentido por un reflejo poético: "Chépale de para / que estas en la infancia, / librame del sol y la desdicha... venas a naciones la libertad" "Díte que te guardé, bandera, María de rosas".

Llena esos de glorias y de tristes. El poeta será corto. "Crep en mileno rojo bajo un sol siempre en color creto en resplandor azul..." La

sobria y serena poesía de estas canciones se presta aquí a un empeñado juego de sustituciones escolares.

Campos es un libro popular de ingenio,造ado de una inspiración desvergonzada y capaz de aprobarse bien vejas populares y malas de la naturaleza. Pero muestra signos apremiados en cosas inventadas de corto alcance, minifilias, ingeniosidades, retorciones, garrigas, pueras, no podrá evadir el aire burlónamente convencional que despidió el premio Libro.

Después de estos académicos, el humor imperfecto de Renaldo Embry en "Eras una vez" nos hace respirar por lo menos aires más libres. "Se acaba de parar un ratón / con la cara llena de preguntas".

Y visto el ránking nacional / y cabré al mojón / y dijole a la multitud: / «Para qué sirve la poesía?». Hay cierta poesía política que nos predisponen muy favorablemente a la antipoesía. Pero ésta, a su vez, cuando interviene la forma de la ironía a semejantes experiencias que en otras fueron creadoras, y que a fuerza de repetición y facilidad engendran una evidente reduplicación. Tres o cuatro trucos de esta especie se reiteran como goces inventos. El verso intramitivo con su tonolegismo directo: "Dárecer las", suspirando flores amarillas". La retención del nombre adjetivado: "Cara flaca", a la señora "flaca". Un substantivo usado como calificativo: "el mano de hierba de la tierra", "en la otra maría de María", "mi patria, siempre amistosa", "el país jocoso". El uso, normal de la preposición, etc. En general, la alteración del sentido usual de las partituras de la oración, precisaría industria de muy dudosa grata.

Lo mismo dirá del fidel expediente de usar la cornuta de los plateros más conocidas, cambiando su sentido por un reflejo poético: "Chépale de para / que estas en la infancia, / librame del sol y la desdicha... venas a naciones la libertad" "Díte que te guardé, bandera, María de rosas".

Llena esos de glorias y de tristes. El poeta será corto. "Crep en mileno rojo bajo un sol siempre en color creto en resplandor azul..." La

vida / era un dom bajo flan-
ta, casi gomosa, de una li-
berad condicional. / Que sé
acuerdo con la cosa de los
vientos / los hombres limian-
al Norte según su condi-
ción social". Situado inequi-
valente en la noche de
Número Perra y de sus en-
desearables antipoesías, debe
también a Embry cierta seg-
uría y británica libertad para po-
lular los sucesos más bárbaros
a la convención liberal; a Cá-
ceres Vallejo un aire de impe-
nunzable sarcisa e infantil en
el decir, o a Braulio Carde-
nal el aire bíblico o anhelo-
do de la protesta política.

El éxito de tales poemas está siempre pendiente de un hilo. Nacen solos, por lo general, de una ocurrencia genérica y algo fantástica; me han relatado al angel de la guarda, me observan con mira telescópica, Johnson ríe a Dios para que aparte las nubes sobre Washington. En España se ha muerto el alfabeto, etc. En los mejores casos, la situación abruma se hace el signo de un mal entendimiento, de una expre-
sión amarga de una tristeza. Cuando la situación se desplaza en su cinturón trágico-comico de magno en tenor, rodeado por su Música Interna y por el filo delgado del ingenio, el triunfo expre-
sivo es grande y manifiesto. La ironía se ha hecho el ve-
hículo de un relato, de un grito obscuro, de una expre-
sión, dando forma poética a una fuerza rebeldemente querida por causas más sutiles, se perdería en la eloquencia. Otra vez: si caídas se debilita, lo invadido la cordad y se vira así la moraleja o el

menaje, en el pánico de la poesía didáctica.

Una cosa nos sorprende en este eterno trío de libros: únicamente por la coinciden-
cia cronológica. Es su co-
mún pertenencia del Evangelio
y de la Biblia. En el pri-
mer caso se trata de un
aprovechamiento formal y
exterior, de una literatura
religiosa. En los otros dos E-
bros hay un sincero recurso
de fondo. Burlesco en
apariencia, pues la figura o
la palabra de Cristo están
asumidas por una intención
satírica. Lo que no oculta,
sin embargo, una abierta ad-
hesión, una metálica, una
vínculo. Es que todos los
antipoesas se están formando
en la palabra del Evangelio?

Vicisitudes del ingenio poético [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Vicisitudes del ingenio poético [artículo] Ignacio Valente.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)